



Magazines / Le Forum des Européens

EM 70 Irak : L'Europe foutue ?

Forum N°70 / Invité : Louis MICHEL / Diffusion 05/04/03

L'union Européenne est en crise. Le déclenchement de la guerre en Irak a dessiné trois blocs en Europe, difficilement réconciliables pour l'heure. Le camp de la paix, emmené par le couple franco-allemand, affirme son opposition frontale aux Etats-Unis. Le camp de la guerre composé de la Grande-Bretagne, l'Espagne, l'Italie et le Portugal, privilégie envers et contre tout la solidarité atlantique. Et les pays de l'Est, futurs membres ou candidats à l'Union européenne, les rejoignent, choisissant leur nouveau grand frère et protecteur. Mais tandis que les gouvernements européens échouent à mettre en place une véritable diplomatie commune, dans la rue, les manifestants se retrouvent, eux, aux sons des mêmes slogans anti-guerre.

Dans ce contexte, Le «Forum des Européens », s'interroge : la crise européenne de l'Irak est-elle irrémédiable ? Les Européens doivent-ils renoncer à une politique de sécurité commune ?

Les positions pro-américaines des pays candidats remettent-elles en cause l'élargissement ? Doit-on repenser l'Union ? Ou une ébauche de conscience européenne, pacifique et antilibérale est-elle en train de se former dans la rue ? Quelles leçons l'Europe agrandie pourra-t-elle tirer de la crise ?

SUJET 1 : Rappel six mois de crise

Journaliste : Catherine VERGER

Descriptif : En moins de six mois, les positions européennes se sont durcies et les camps se sont fermement constitués. De la déclaration franco-allemande à l'appel de Vilnius en passant par la lettre des huit, les voix européennes discordent. Les sommets à Bruxelles n'en deviennent que de plus en plus tendus ; les déclarations communes de plus en plus vagues pour laisser place à la divergence des intérêts. Comment en est-on arrivé là ? L'Europe ne se construit-elle plus que dans la rue ?

SUJET 2 : Espagne

Journaliste : Peter HEUSCH

Descriptif : Allié des Américains, rangé du côté d'une solidarité atlantique à toute épreuve, le gouvernement espagnol refuse d'entendre gronder son opinion publique de plus en plus hostile à la guerre (83 % d'après les sondages de mars 2003). Le premier ministre M. Aznar dénigre l'entente franco-allemande et s'écarte un peu plus du moteur de l'Europe pour monter en première division aux côtés des Etats Unis. L'Espagne joue-t-elle la carte

de l'opportunisme ? Comment expliquer les choix américains de ce pays pourtant traditionnellement européen ?

SUJET 3 : Hongrie

Journaliste : Thomas DANDOIS

Descriptif : En signant la lettre des Huit le 30 janvier 2003 , la Hongrie, dont l'adhésion à l'Union européenne est prévue pour 2004, a choisi l'alignement sur les Etats Unis. Notamment elle met à disposition sa base de Tazsar, où des instructeurs militaires américains forment quelques 3000 membres de l'opposition irakienne. Pourtant membre de l'OTAN depuis 1999, la Hongrie aurait préféré une attitude commune européenne, pour faciliter son intégration dite «euro-atlantique ».

Générique

Réalisation

Guy Saguez

Production

Cie des Phares et Balises

Caractéristiques

Copyright

2003

Durée

41 minutes

Diffusions

05/04/03

Support de tournage

Beta numérique

Versions disponibles

Version française / Version allemande / Version internationale